

(ORGANIZACIÓN EN BUENOS AIRES y SEGURIDAD EN EL PARANA SUR)

1812 - 1813

Creación del Regimiento de Granaderos a Caballo por el Teniente Coronel José de San Martín - Acciones de protección de costas y defensa de Buenos Aires – Bautismo de fuego en Santa Fé

- 16/03/12 El 1er Triunvirato reconoció el grado de **Teniente Coronel a Don José de San Martín** y lo nombró "**Comandante del Escuadrón que ha de organizarse...**". Se ocupó el Cuartel de la Ranchería.
- 21/03/12 Se aprobó por decreto el Plan de Instrucción para la formación del **1er Escuadrón de Granaderos a Caballo**, propuesto por el Teniente Coronel San Martín.
- Mayo **El Regimiento ya contaba con su Plana Mayor y gran parte del 1er Escuadrón.**
- 05/05/12 Se trasladó el Regimiento al Cuartel del Retiro.
- 11/09/12 Por decreto del 2do Triunvirato, se aprobó la creación del **2do Escuadrón de Granaderos a Caballo**.
- 08/10/12 El RGC participó en el derrocamiento del 1er Triunvirato.
- 07/12/12 Se aprobó la creación del **3er Escuadrón de Granaderos a Caballo** y se le confirió el "empleo" de **Coronel del Regimiento de Granaderos a Caballo (RGC) al Comandante José de San Martín**.
- Diciembre Sus primeras misiones fueron las de mantener el orden interior y la seguridad de la costa. Todas las noches desprendía cuatro patrullas que vigilaban respectivamente: Barracas; Palermo; Corrales de Miserere y la última que avanzaba hasta la Casa de la Convalecencia.

Bautismo de fuego en San Lorenzo, Santa Fé

- Enero Al tomarse conocimiento de que los realistas habían reforzado la Isla Martín García, se mantenían en alerta, más piquetes y patrullas de Granaderos. Continuó el movimiento de buques españoles por el Río de la Plata y el litoral.
- 20/01/13 Al confirmarse el ingreso de 15 buques realistas por el Paraná, se le ordenó al Teniente Don Manuel Hidalgo marchar a reforzar las fuerzas de Santa Fé, con 54 granaderos del 1er Escuadrón.
- 28/01/13 Se designó al Coronel San Martín a cargo de un Destacamento para accionar sobre cualquier expedición realista en los sectores de la provincia incluyendo al Gobierno de Santa Fé.
"...el Coronel San Martín había dispuesto antes de partir, que **sobre la base del 1er Escuadrón**, se aprestara la fuerza que iba a marchar para llenar esta misión, por tener personal más antiguo y mejor instruido, y en consecuencia, más capacitado para cumplir el servicio requerido, agregando al mismo en idénticas condiciones de disciplina e instrucción otros elementos del 2do y 3er Escuadrón,..."¹.
- 29/30 Ene El Destacamento de Granaderos sumó aproximadamente 151 hombres a saber: 9 Oficiales, 1 Cadete, 3 Sargentos, 1 Trompeta, 8 Cabos y 129 Granaderos (**64 del 1er Escuadrón, 58 del 2do, y 7 del 3ro**²). Se inició el movimiento desde Bs As por el derrotero de postas, arribando a Santos Lugares a las 12 de la noche (*en este lugar debe detener su marcha la Ca de Infantería de Granaderos a pie Nro 2, porque no se pudo montar*). Se continuó por las postas: Conchas - Arroyo Pinazo - Pilar - Cañada de la Cruz - Río Areco - Cañada Onda - Río Arrecife - Administración San Pedro - Hermanas - San Nicolás (*primer contacto con el Río Paraná*

¹ ANSCHÜTZ, CAMILO (Teniente Coronel - R), **HISTORIA DEL REGIMIENTO DE GRANADEROS A CABALLO (1812 - 1826)** Tomo I Volumen 323 – Pag 149.

² PICCINALI, HECTOR JUAN (Coronel R) **VIDA DE SAN MARTIN EN BUENOS AIRES** / Pag 245.

recorriendo ya, 50 leguas y media) - Ao Seco - Ao del Medio - Administración Rosario - Espinillo- San Lorenzo (76 leguas previstas).

02/02/13 Por la noche, se arribó a la posta de San Lorenzo.

03/02/13 **Victoria en el Combate de San Lorenzo.** Al amanecer, tras sortear una tranquera, se ocuparon posiciones en la parte trasera del Convento de San Lorenzo. *A las 05:30 Hs, se libró el Combate de San Lorenzo, obteniéndose una victoria aplastante sobre los 250 hombres del Capitán Zabala.*

04/02/13 Se entabló un parlamento con el Comandante Zabala intercambiando prisioneros y heridos. En el Bautismo de Fuego el Destacamento de Granaderos sufrió 42 bajas (16 muertos y 17 heridos)

Personal Fallecido:

Del 1er Escuadrón: 1ra Ca: Granaderos: Juanario Luna, Juan Bautista Cabral, Basilio Bustos, Feliciano Sylvas.

2da Ca: Granaderos: Ramón Saavedra, Blas Bargas.

Del 2do Escuadrón: 1ra Ca: Granaderos: Ramón Amador, José Márquez.

2da Ca: Capitán D Justo Bermudez, Granaderos: Domingo Perteau, José Manuel Díaz, Julián Alzogaray, Domingo Soriano Gurel, Juan Mateo Gelves.

Del 3er Escuadrón: 2da Ca: Teniente D Manuel Diaz Velez, Granadero José Gregorio.

05/02/13 El Coronel San Martín permaneció con el Escuadrón vigilando los movimientos de las naves realistas hasta que las mismas tomaron curso río abajo.

06/02/13 Se ordenó seguir el derrotero de las naves realistas, se mantuvo una vanguardia en observación hasta que tomaron rumbo Montevideo. Días más tarde el Destacamento de Granaderos regresó a Bs As.

Luego de San Lorenzo continuó en el cumplimiento de misiones del tipo de las descriptas, aunque ya extendidas al litoral paranáico, manteniendo destacamentos en San Fernando, Zárate, Las Conchas y San Nicolás.